

# Vers la formulation d'un projet religieux unifié contre les abus de sainteté religieuse à travers la communication sociale

## Towards the formulation of a unified religious project against the abuse of religious holiness through social communication

Prof. Abdelkader Bekhouche أ.د. عبد القادر بخوش bekhouche@qu.edu.qa & <a href="mailto:qatarkader85@gmail.com">qatarkader85@gmail.com</a>	Religions	Département doctrine et daawa Faculté de charia et d'études islamiques Université du Qatar.
DOI: 10.46315/1714-010-002-054		

Reçue: 05/06/2020 Accepté: 17/11/2020 Publié :16/03/2021

### Résumé:

L'énorme développement de la technologie des télécommunications et des médias a réduit les disparités entre le temps et l'espace, il a façonné une communauté électronique sous la forme d'une véritable communauté. Le dialogue est considéré dans l'Islam comme un objectif pour l'interaction et la compréhension entre les nations et les peuples. La communication et l'interaction entre les peuples est une tendance humaine authentique, un mouvement culturel continu et un moyen efficace de coexistence sociale. Cette recherche vise à définir une stratégie vers la formulation d'un projet religieux unifié contre le blasphème et les insultes religieuses à travers les réseaux sociaux.

**Mots clés:** Projets religieux, Blasphème, Réseaux sociaux.

### Summary:

The enormous development of telecommunications and media technology has reduced the disparities between time and space, it has shaped an electronic community into a real community. Dialogue is seen in Islam as a goal for interaction and understanding between nations and peoples. Communication and interaction between peoples is an authentic human tendency, a continuous cultural movement and an effective means of social coexistence. This research aims to define a strategy towards the formulation of a unified religious project against blasphemy and religious insults through social networks.

**Keywords:** Religious Projects, Blasphemy, Social Networking.

### 1. Introduction:

La grande évolution de la technologie audio-visuel dans le domaine médiatique, a un impact fulgurant sur l'espace (temps – Lieu). D'une part, l'internet et les réseaux sociaux ont créé une société virtuelle semblable à notre vie actuelle. Seul Facebook a pu attirer 750 millions d'utilisateurs,

ce qui dépasse le nombre de la population européenne. En effet, on est en train d'assister à la naissance d'une nouvelle société mixte contenant une diversité ethnique que nous n'avons nul connu auparavant.

L'être humain est de nature social, il communique et partage sa culture avec son environnement, ce qui explique la diversité et l'enrichissement des dialogues à travers les temps.

Si le dialogue est considéré comme un principe religieux, la communication et le contact entre les peuples sont un but divin dans l'islam vu que le vouloir d'ALLAH a fait qu'il ait une diversité dans la population mondiale, ce qui explique que les textes sacrés appellent à des principes dans le coran par le verset 13 de la sourate al Hujurat : ( O hommes! nous vous avons créés d'un mâle et d'une femelle, nous vous avons repartis en peuples et tribus en vue de votre connaissance mutuelle, le plus noble d'entre vous auprès de Dieu est le plus pieux, Dieu est omniscient, en vérité, et bien informé).

La communication entre les peuples est un instinct purement humain, un mouvement culturel perpétuel et un moyen efficace pour une participation sociale sérieuse. Elle a pour but : maintenir les liens sociaux et le rapprochement des êtres humains, tel un contact qui se fait à travers les différents médias et joue un rôle dans l'accentuation des rapports sociaux

La communication sociale est une arme à double tranchant. D'une part, c'est un geste civilisé quand elle évite les conflits et toute forme de violence, permet la liberté d'expression, favorise les valeurs du travail de groupe et permet aux gens de s'entraider. D'autre part, elle peut être destructrice aux effets néfastes quand elle fait appel au racisme et à la haine.

La religion est toujours présente dans les débats dans le but de développer les moyens de communication pour atteindre une paix mondiale, vu la diversité des religions. Cette dernière nous fait appel à une législation religieuse qui permet de prévenir et de sécuriser les textes sacrés et éviter qu'ils soient modifiés par les ennemis.

On peut se demander pourquoi veut-on mettre en place une législation religieuse unie ? es-ce pour défendre contre tout sacrilège ? Es-ce cela veut dire que les états ne le font pas ? La loi mise par l'état ne punit-elle pas tout acte contre les principes religieux ?

## 2. L' IMPORTANCE DE LA CONSCIENCE RELIGIEUSE:

On ne peut pas nier le rôle du droit international dans la protection des religions, mais ce n'est pas suffisant. Les lois internationales ne contiennent que des lois qui protègent les endroits sacrés, et aussi les lois parlant de la responsabilité internationale (Stanislaw E. N,1967). Mais les relations internationales et leur attachement à la religion ont joué un grand impact dans la rédaction des lois qui dictent ces relations, c'est pour ça que l'organisation internationale des droits de l'homme annonce le droit de liberté de penser et de l'expression et au pratique des rituelles (Fouad,2007).

On fait appel au droit international à prendre mieux en considération l'importance de la religion et émettre des lois qui mettront tout le monde d'accord, même si on est conscient de l'impact minime de ces lois tant qu'elles n'auront pas une vision profonde des religions

Pour cela, il faudra mettre en avant l'importance d'éveiller la conscience religieuse qui empêchera l'atteinte des religions.

Si la loi a un impact sur l'être humain en l'empêchant de commettre des fautes, il n'y a rien de comparer la religion qui est planté dans l'âme et l'esprit humain car c'est une chose qui est présente chez toutes les différentes races humaines même les plus primitives et les plus sauvages d'entre elles. C'est aux législateurs de ne pas négliger l'importance de la religion et ne pas dicter des lois qui insultent la religion plus que la protéger, et ceux qui ont bien étudié les religions trouveront quelle est plus compliquée, se diversifie, ce qui empêche de donner une définition bien précise sans étudier les autres religions et c'est ce problème qu'a rencontré les idéologues occidentaux surtout en voulant éviter de s'attacher à une religion plus que d'autres.

Le questionnement autour de la définition joue un rôle important dans son influence sur les lois internationales qui veulent réunir toutes les religions et leurs coller la même image, malgré toutes les hypothèses.

La conscience religieuse est la source des vertus et des valeurs, selon les philosophes la religion tente d'apporter ce qui est bénéfique plus que d'autres, en prenant en considération les plus importants souhaits humains à savoir une unité d'un organisme de valeurs, réunissant autour d'elle les êtres humains ce que le philosophe KANT a appelé « le droit international des valeurs » (Jaafar, 65).

KANT a peut-être raison mais il a rendu le rôle de religion restreint en exposant que son impact sur les valeurs, même ce que l'être humain veut de Dieu faire du bien est un devoir durable, mais aussi le besoin qu'il éprouve envers Dieu dans plusieurs domaines, Car les valeurs religieuses font le bonheur de l'être humain et aussi les intérêts des autres, comme il a dit le professeur MALAK BEN NABI, D'où l'importance de l'insertion et de la conscience religieuse pour protéger les religions de toutes atteintes pendant les échanges sociaux, et appel à des lois internationaux qui protègent les religions (Ben Nabi, 1947).

### Les principes des échanges sociaux de la vie commune dans les livres sacrés :

Après avoir concrétiser l'importance de la conscience religieuse, c'est aux scientifiques de se réunir pour mettre en avant les principes des échanges sociaux et de la vie commune qui se trouvent dans les livres sacrés et les promouvoir.

On peut poser des questions sur les principes et les codes qui règlent la vie commune entre les peuples et le respect mutuel dans les livres sacrés ? Dans ce cas-là comment expliquer les textes hostiles de ces livres envers les uns et les autres ? Et comment définir les grandes tragédies qu'a

connues l'histoire et dont elle a engendré entre les différentes religions mais aussi entre les pratiquants de la religion elle-même ?

Tout chercheur ne peut nier les événements tragédiques qui concernent les pratiquants des multiples religions, mais malheureusement l'histoire ne rédige que les périodes de guerre et des conflits.

On rappelle que ces conflits ne concernent pas seulement les pratiquants des différentes religions mais aussi ceux de la même religion, suivant la même doctrine, et c'est là que nous remettons en question l'interprétation des textes sacrés qui ont été influencé par les intérêts politiques. Mais est ce que les scientifiques pourront purifier ces textes sacrés de ce mal interprétation ? les richesses des textes sacrés indiquent le respect envers les autres.

#### A – le livre sacré et les valeurs de la communication :

Le livre sacré est celui qui contient l'ancien et le nouveau testament, il est sacré chez les juifs et les chrétiens, la différence réside dans le nombre des ASfars et sa valeur sacrée.

on trouve des textes qui parlent de valeurs , dans le torah il y a les dix commandements que Dieu a transmis a moise et c'est l'une des plus sacrée dans le torah , chez les juifs ou les chrétiens , c'est pour ça quand les chrétiens parlent de multiplication du pain qui est la lois de l'enquête dans l'ancien testament , on mentionne parmi les plus importants commandements concernant le meurtre , on trouve aussi un texte parlant du crime de meurtre et tous ceux qui le fait seront condamnés , et le texte ne parle pas que de meurtre avec préméditation , mais les interprétations du livre sacré les voient avec tous types de haine et de maltraitance et d'humiliation (Al-Shneir, 2009).

L'explication du pape d'Alexandrie KIRLIS entre la période 412 et 444 et surnommé « le pilier de la religion » pour l'histoire du bon samaritain dans la bible de Lucas dixième chapitre qui dit « ... le christ parle du proche il ne le spécifie pas dans un sexe particulier, et ne le lie pas au degré de vertus même s'il est mauvais, mais il parle de la nature humaine » (Morcos, 2008).

Jésus – paix sur lui- a vécu dans une société juive on détruisant tous les obstacles que les gens mettent, c'est pour sa que le prêtre BOULSSE dans sa lettre au peuple de Afsas en la personne du christ que c'est lui a qui détruit les limites entre les gens, la haine (Éphésiens 2: 11-22).

Les anciens papes de l'église ont été stimulé par les enseignements du christ souligne le point sur la relation entre l'être humain et son amour pour Dieu et celle avec son prochain et son amour pour lui, et on trouve aussi dans la 1ere lettre du prêtre Johan (Johan 4: 7-8, 11-12).

#### B- le coran est la constitution de l'éthique de la coexistence :

Le coran est le livre du dialogue de la communication et la reconnaissance de l'autrui , ses versets appellent à développer les points communs entre les êtres humains , et trouver les moyens pour une parfaite cohabitation en paix et harmonie , c'est ainsi que l'islam appelle au dialogue et a la bonne

entente et suivre les meilleures manières pour s'adresser aux autres, Dieu nous demande « par la sagesse et la bonne exhortation appelle les gens au sentier de ton seigneur, et discute avec eux de la meilleure façon car c'est ton seigneur qui connaît le mieux celui qui s'égare de son sentier et c'est lui qui connaît le mieux ceux qui sont bien guidé » (verset 125).

Le coran accepte le pluralisme culturel et le pratique car il voit dans cette diversité une sagesse divine, Dieu a dit « à chacun de vous nous vous avons assigné une législation et un plan à suivre, si Allah avait voulu certes il aurait fait de vous tous une communauté, mais il veut vous éprouver en ce qu'il vous donne. Concurrencez donc dans les bons œuvres, c'est vers Allah que vous ferez tous retour, alors il vous informera de ce en quoi vous divergiez » (verset 48).

Dieu nous demande « si dieu avait voulu, il n'aurait fait qu'un seul peuple de tous les hommes, mais ils ne cesseront de différer entre eux, excepté ceux à qui dieu aura accordé sa miséricorde » (verset 188).

Ces textes ont un impact sur les esprits des gens surtout pendant la période où l'islam a émergé dans l'andalouse et les a libéré des chaînes stratifiées, ce qui a permis la paix à toutes les personnes de différentes appartenances religieuses, ce qui a poussé le monde entier à vouloir y vivre pour la paix et la richesse qu'a connus les juifs et avoir les hauts places dans la société et avoir des postes même au ministère. Même les livres que les juifs ont publiés en hébreu ne nient pas les biens faits de la doctrine arabe et musulmane (Salam et d'autres, 2004).

Cordoba était connue pour avoir contenu plusieurs religions, on peut entendre les cloches des églises mélanger au champ des adaines, les différentes religions y habitent, les états unis ont voulu unir ces religions malgré les obstacles et espèrent le cas pour les autres pays occidentaux

C- crée une science comparative pour les religions et la promouvoir :

Pourquoi vouloir mettre en place une science comparative pour les religions ? Et quelle est le rôle que cette science va jouer pour unir tout le monde sous une même doctrine ? Et c'est quoi le rapport entre la science divine celle du dialogue avec la comparaison des religions ?

### 1- L'importance de la science comparative des religions :

Pendant l'époque islamique, la science de l'analyse joue un rôle important et pousse les gens à s'ouvrir sur le monde, et communiquer entre eux, c'est pour cela que les chercheurs et les scientifiques sont apparus dans ce domaine et des discussions et des débats ont été mis en place.

Le coran sacré est considéré comme la source principale, unique autour duquel se réunissent les religions, de plus la comparaison vient de la diversité, C'est ce qui a poussé les islamologues à s'intéresser plus aux histoires des prophètes et aux israélites.

Sous l'effet direct du coran sur eux les chercheurs musulmans ont fini par étudier toutes les religions, et chercher les différents rituels et traditions, et terminer ces études par rédiger des livres, Ibn

khaldoun a dit sur Kamel Eddine chafii (que les juifs et les chrétiens lui exposer la torah et la bible pour qu'il leur interprète, et ils ont avouer que personne ne savait le faire comme lui) (Alghazali,1988).

Adam mez trouve que la science comparative des religions reflété le civisme de l'islam et cela par la doctrine du pardon et de la bonne cohabitation qu'apporte l'islam avec les autres religions (Metz, 1957).

## 2- Utiliser la science comparative des religions :

Pour que cette science mène bien sa mission, on met en place des moyens pour une cohabitation idéale entre les peuples il faudra :

- Mettre en place une science comparative a débats religieux qui sont basés sur la connaissance d'autrui et l'acceptation de leurs avis, et pouvoir accueillir les débats religieux, comme il doit avoir un champ assez large non seulement pour être a jour mais pour mettre fin au préjugé qui se sont engendrés par la science du dialogue islamique et chrétienne qui a l'époque servira a ouvrir les intérêts égoïstes de chacun et appeler a la haine envers l'autre
- C'est pour cela qu'il doit être considéré comme une science a part entière avec un statut indépendant, comme il doit être fait de débats pacifiques et appel au respect mutuel des différences qui peuvent se trouver entre les religions, pour une société qui vit en paix et en harmonie

## 3- Accepter la comparaison entre les religions et s'ouvrir à la doctrine moderne :

On espère un jour réanimer l'héritage islamique et ces sciences d'analyse mais ça reste encore flou et loin de part les réprobations venant des mouvements idéologiques dans le monde musulman

Et pour réussir à développer cette science il ne faut pas qu'elle soit influencé justement par ces doctrines renfermées et stériles mais de part une vision plus ouverte vers l'acceptation des avis d'autrui, c'était le cas d'une époque, mais très vite le monde islamique a connu une chute culturelle qui a poussé de nombreux chercheurs à devenir extrémistes.

Même si cette science est contrai par les idéologies chrétienne extrémiste et aussi marquisienne elle a connu un succès fulgurant et notamment au début du 20 eme siècle Surtout après l'utilisation du concept fomonologie de Husler qui a été appliqué par Lehmann (Bleeker, 1971).

Mais la science des religions comparées a absorbé la science de la phylologie et de l'anthropologie, tout en bénéficiant des méthodes de l'anthropologie et a utilisé les érudits des religions avec une science exacte, telle que (Luis Frey) (Sharpe, 1990).

#### 4- Résister à la partialité dans la science comparative:

Cette science est en constant développement depuis la période islamique jusqu'à ce jour. Comme elle a pu passer tous les obstacles que peuvent apporter l'épistémologie qui est spécifique à la religion, même si l'histoire des religions a une place importante, il est toujours en risque d'être une victime d'une partialité dont les études et les recherches religieuses occidentales peuvent être, et résulter de mauvaises images et définitions dangereuses, on espère que cette science refasse surface et connaîtra le succès qu'il mérite. D'une part le rôle qu'il a joué dans la servitude de l'humanité en toute impartialité.

Même si cette science a refait surface dans les universités ça reste encore à un degré minime, même si l'université el Amir Abdelkader à Alger depuis 1984 fait tous pour redonner à cette science de l'importance en mettant en place toute une classe pour l'étude de cette science.

Ainsi que le rôle joué par l'Université du Qatar dans la promotion du dialogue, qui a ouvert un programme qualitatif dans le cadre des masters des religions et du dialogue entre les civilisations de 2018 et son rôle effectif dans le dialogue et la bonne communication entre les religions et les peuples du monde.

\*\*\*\*\*

#### Références:

Sourate al Hujurat, verset 13.

(Stanislaw E. N, 1967) Stanislaw, E. N. (1967): "**la protection des biens culturels**". Article 1 de la Convention de La Haye de (1954). R.C.D.I.Rome. P 147.

(Fouad, 2007) Fouad, M. A (2007). **Les lieux saints dans le droit international**. Egypte: Alexandrie. La création du savoir, p12.

(Jaafar, 65) Jaafar, M. K. I. **Religion comparée**. Le Caire: University Library House. p. 65.

-Maxime Rodinson (1993): **L'Islam Politique et Croissance**. Paris: Librairie Ar thème Fayard. pp30-31.

(Bennabi, 1947) Ben Nabi, M. (1947). **Le phénomène coranique**. trad: Abdul Sabour Shahin, Damas: Dar al-Fikr.p248.

(Al-Shneir, 2009) Al-Shneir, K. B. M. (2009). **Les droits de l'homme dans le judaïsme, le christianisme et l'islam en comparaison avec le droit international**. Bibliothèque nationale du roi Fahd, 1.p. 37-38.

(Marcos, 2008) Marcos, S. (2008), **Le concept de l'autre dans le christianisme orthodoxe égyptien**, Essai dans un livre collectif de Samir Marcos et al.. Le concept de l'autre dans le judaïsme et le christianisme. Damas: Dar al-Fikr, 1.p. 137.

Éphésiens 2: 11-22.

Johan 4: 7-8, 11-12.

(verset 125) Sourate An-Nahl, verset 125.

(Verset 48) Sourate Al-Maida, verset 48.

(verset 188) Sourate Houd, verset 188.

(Salam et d'autres, 2004) Salam, S.M. et d'autres (2004). **L'islam et le dialogue des civilisations**. Riyad: Bibliothèque publique du roi Abdulaziz, vol 1, p.

Cité par: Yisrael , O. Département de la connaissance hébraïque. t 7. p259.

(Alghazali, 1988) Alghazali, A. H. (1988). **Réfutation excellente de la divinité de Jésus Christ**.

Muhammad Abdullah Al-Sharqawi. Le Caire: Dar al-Hidaya. 2.p.230.

(Metz, 1957) Metz, A. (1957). **La civilisation islamique au quatrième siècle de l'hégire**. traduit par :Abdel Hadi Abu Rida. Le Caire: Commission de la rédaction, de la traduction et de l'édition.p. 68.

(Bleeker , 1971) Bleeker ,C.J (1971). **Comparing the Religion-Historical And The Theological Method** (NVMEN , vol xv III , Leiden. E. J. Brill) PP9-29.

(Sharpe , 1990) Eric J. Sharpe (1990) .**Comparative Religion: A History**. London. Second edition. Ltd.